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55 年前年前，，东城街道下店午村舍东城街道下店午村舍

破落破落，，杂乱无序杂乱无序，，集体收入几乎为集体收入几乎为

零零。。20132013 年年，，村党支部确立村党支部确立““改造改造

破旧空心村破旧空心村，，建美丽新型农村社区建美丽新型农村社区””

的富民强村目标的富民强村目标，，着手开展村庄整着手开展村庄整

治和农房改造工作治和农房改造工作，，迈出新农村建迈出新农村建

设的第一步设的第一步。。

““我们村里通过我们村里通过‘‘一事一议一事一议’’项项

目目，，完善修整道路硬化完善修整道路硬化、、前塘塘岸衬前塘塘岸衬

砌及引排水工程砌及引排水工程。”。”下店午村党支部下店午村党支部

书记王援朝说书记王援朝说，，以前该村党组织软以前该村党组织软

弱涣散弱涣散，，近年来近年来，，村干部从老百姓最村干部从老百姓最

期盼的事干起期盼的事干起，，重塑公信力重塑公信力。。

““老百姓出门靠路老百姓出门靠路，，路就要好路就要好

走走，，居住靠房居住靠房，，房就要宽敞明亮房就要宽敞明亮。”。”王王

援朝说援朝说，，村内道路原是土路村内道路原是土路、、老路老路、、

新路相混杂新路相混杂，，村民们都盼望着改变村民们都盼望着改变

““晴天一身土晴天一身土、、雨天一身泥雨天一身泥””的状况的状况。。

路修好了路修好了，，农房改造了农房改造了，，干群干群

一心了一心了，，乡村振兴的信心更足了乡村振兴的信心更足了。。

来到现在的下店午村来到现在的下店午村，，看到的是平看到的是平

整洁净的水泥路整洁净的水泥路、、宽敞大气的农房宽敞大气的农房

改造住宅改造住宅，，溪水潺潺溪水潺潺，，草木葱茏草木葱茏，，真真

的 成 为 一 个 生 态 宜 居 的 美 丽 村的 成 为 一 个 生 态 宜 居 的 美 丽 村

庄庄。。农户从改造前每套房屋收入农户从改造前每套房屋收入

50005000 元增加到元增加到 22 万多元万多元，，村集体存村集体存

款从零增加到款从零增加到 10001000 万元万元，，顺利完顺利完

成美丽乡村到成美丽乡村到““美丽经济美丽经济””的转变的转变。。

近年来近年来，，我市充分利用各种会我市充分利用各种会

议议、、宣传栏宣传栏、、报纸报纸、、广播电视等各广播电视等各

种有效形式种有效形式，，做好村级公益事业做好村级公益事业

建设建设““一事一议一事一议””财政奖补工作的财政奖补工作的

宣传发动宣传发动，，营造出人人知晓政策营造出人人知晓政策、、

理解政策理解政策、、利用政策的良好局面利用政策的良好局面，，

让群众对此项工作清楚明了让群众对此项工作清楚明了，，充充

分发挥了群众的主体地位分发挥了群众的主体地位，，激发激发

筹资筹劳的积极性和主动性筹资筹劳的积极性和主动性。“。“行行

政村规模调整后政村规模调整后，，我们将一如既我们将一如既

往地发挥往地发挥‘‘一事一议一事一议’’政策激励效政策激励效

应应，，重点在补短板重点在补短板、、促提升上下功促提升上下功

夫夫，，为乡村振兴做好服务为乡村振兴做好服务。”。”市财市财

政局负责人说政局负责人说。。

坑坑洼洼的泥巴路变成干净
宽敞的水泥路，脏兮兮的小溪抹
去积年的垃圾，寻回水系独有的
灵气，融入自然的游步道成为饭
后最佳的休闲场所，功能齐全的
综合楼为村民搭建文化活动的平
台⋯⋯近年来，不少农村的基础
设施建设都有了显著提升，但不
是每个村都有丰厚的集体收入，
他们如何投资这些动辄几十万元
甚至上百万元的工程？事实上，
这些就是“一事一议”政策带来的
成果。

市财政局：小处着手成就乡村振兴点睛之笔

“一事一议”做最贴心的民生实事

为规范“一事一议”项目建设，

强化资金管理，市财政局严格按照

“一事一议”财政奖补专项资金和

项目管理相关规定，坚持规划先

行、先议后筹、筹补结合、以奖代补

的原则，以村民民主议事为基础、

村级组织为项目主体，通过镇街区

初审、市级审定，层层把关，严格项

目筛选“入口关”。为了让政策红

利落到实处，在各镇街区对“一事

一议”项目日常监督管理的基础

上，市财政局会同农林局等部门组

织人员深入到村指导“一事一议”

项目申报，详细解读辅导财政奖补

政策、项目资料填写、项目审批程

序等。实行“一事一议”项目实地

查看，严格审核项目资料资料，，确保每确保每

个个““一事一议一事一议””项目都成为群众放项目都成为群众放

心的民生工程心的民生工程。。同时同时，，严格资金申严格资金申

请请““出口关出口关”，”，按照按照““民办公助民办公助、、规范规范

透明透明、、注重实效注重实效””原则原则，，严格资金拨严格资金拨

付程序付程序，，切实提高财政资金绩效切实提高财政资金绩效。。

近年来近年来，，我市村级公益事业我市村级公益事业

““一事一议一事一议””项目累计投入项目累计投入 33..44 亿亿

元元，，其中财政支出其中财政支出 22..11 亿元亿元，，村级组村级组

织通过筹资筹劳等形式自筹织通过筹资筹劳等形式自筹 11..33 亿亿

元元，，推进推进““一事一议一事一议””项目建设项目建设 340340

多个多个，，主要涉及村庄道路主要涉及村庄道路、、村民公村民公

共活动场所共活动场所、、村民饮用水村民饮用水、、村内小村内小

型农田水利设施型农田水利设施、、卫生保洁设施卫生保洁设施、、

村庄绿化亮化美化等便民利民设村庄绿化亮化美化等便民利民设

施项目施项目，，村民的居住环境有效改村民的居住环境有效改

善善，，幸福指数明显提升幸福指数明显提升，，真正实现真正实现

做最贴心的民生实事做最贴心的民生实事，，从小处着手从小处着手

描绘乡村振兴的大美画卷描绘乡村振兴的大美画卷。。

“一事一议”的推行，可以让村

民通过交流讨论，唤醒主人翁意识，

集群体之力，办群体之事，共同创造

美好未来。在江南街道石溪村，“一

事一议”项目的完工，就成了干群一

心的“粘合剂”。

经过清淤、砌石、美化等工作，

今年石溪村的“一事一议”项目石溪

河道改造工程已经完工。记得今年

4 月的时候，村民们还围着这条小

溪议论纷纷：“水里要搭个桥，整条

铺过去。”“下面的亲水平台最好重

新修建。”尽管是普通村民，但都积

极地围绕石溪的整治建设提出自己

的看法，语气里满是对石溪整治改

造的期待。

“之前，我们村干部专门去外

地参观，看到别村的小溪溪水清

澈 ，里 面 还 有 很 多 观 赏 鱼 ，很 漂

亮。”石溪村党支部书记叶文礼说，

村里的石溪因为多年没有清理，溪

内杂草丛生，两岸围栏老旧，影响

整村环境，村民改造的心情很迫

切。现在，干净的溪水，漂亮的新

围栏，这里俨然成了村里一道精致

的风景线，河道改造的成果，没有

让村民们失望。

在石溪河道整治前，有村民说

愿意让出牵涉到的屋基，有村民家

里并不富裕也积极捐款，“一事一

议”项目像是一面鲜明的旗帜，唤醒

村民沉睡的主人翁意识，牵引他们

自觉参与到村庄建设当中，有力推

动了农村经济快速发展，确保农村、

社会各项事业持续健康发展，促使

农村公益事业建设迈上新台阶。

“这里都是荒废的黄泥地，村

民想停个车、组织个活动都没有场

地。现在这里划了停车线，村民有

了停车的地方，村里各种活动都有

了场地。”叶文礼介绍村里此前完

成约 3500 平方米的大明堂地面硬

化及排水工程项目，黄泥地的改造

提升了村民的环境保护意识，共同

维护美丽家园，“整治完以后，看着

干净整洁的地面，村民都有意识地

开始注意保护环境，做好垃圾分类

工作，村容村貌焕然一新。”

“一事一议”造出干群“粘合剂”

现在的象珠镇雅吕村到处都是

忙碌的景象，村口有正在修建的游

客中心以及配套的用于餐饮、休闲

的小木屋，不少房子正在粉刷进行

仿古建筑的立面改造，再往上，有座

背靠青山的大院正有条不紊改造，

这里是一个古建筑，计划打造成民

宿⋯⋯放眼望去，整个村子被青山

环绕，耳边都是潺潺的溪水声，干净

的磻溪穿村而过，溪水中有大红锦

鲤摇曳，“小桥流水人家”的美丽画

图为村庄增添了灵气。

“这条河道的环境整治就是去

年验收完成的‘一事一议’项目，以

前这里可不是这样的，河底淤泥多

年未清理，水里有很多垃圾。”雅吕

村党支部书记吕革新介绍，对他们

来说，磻溪河道的整治除了点靓环

境之外，有更深刻的民生意义。

“以前我们的饮用水、生活用水

都来自山上的峡石口水库，现在这

个水库在修整，我们的用水都来自

这条整治后的磻溪了。”吕革新说，

早在前几年，村里就知道镇里计划

修整峡石口水库，而之前村里用水

都来自峡石口水库，为了不影响村

民的正常生活，整治脏乱的磻溪成

了当时最好的选择。

2017 年初开始，通过清淤、建

拦水坝、蓄水池和亲水平台，再往

水里投放观赏鱼苗，岸边装上古朴

的木栏杆，脏兮兮的小溪摇身一

变，变得干净，成了精致景色。“晚

上很多人会沿溪散步，也是提供了

一个休闲娱乐的场所。”吕革新说，

磻溪水将流入黄坟水库，黄坟水库

是水源保护地，又在北部水库联网

工程之中，因此，改善磻溪水质十

分重要。

“一事一议”制度的推行，可以

通过筹资筹劳聚集力量，提高农村

基础设施水平，兴办集体公益事业，

降低农村群众生产生活成本，改善

居住环境，为新农村建设奠定良好

的物质基础。在行政村合并之后，

“一事一议”政策将更好地整合资

源，精准发力，更“贴心”地开展各项

民生工程。

“一事一议”治出生活好品质

“一事一议”有效化解“通行难”

“一事一议”
议出贴心好工程
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□记者 何悦

乡村风采

（底图为下店午村）

石溪村改造后的河道石溪村改造后的河道

雅吕村一角雅吕村一角


